


Queridos vecinos y amigos de Villanueva de Cameros.

Es un orgullo dirigirme a vosotros como presidente de la Asociación de Amigos de Villanueva de
Cameros y en nombre de todos los miembros de la junta, que hacen posible que salgan adelante
todas y cada una de las actividades.

Agradeceros la gran acogida que hemos tenido este año en las actividades organizadas. La
celebración del 35 aniversario de la asociación con la caparronada en el frontón, la sidrería, que fue
todo un éxito, y otras actividades que esperamos celebrar durante el resto del año. 
 
A todos vosotros, os deseamos que disfrutéis del verano y de unas felices fiestas como se merece. 
También me gustaría acordarme de los que por desgracia nos han dejado este último año y de las que
por diferentes motivos personales no podrán acompañarnos en estas fiestas. El 15 de agosto
brindaremos por todo vosotros. 

Espero que disfrutéis de todas las actividades que os hemos preparado.
Por último, animo a todo el que quiera formar parte de la asociación y seguir creciendo juntos.

¡¡ VIVA VILLANUEVA DE CAMEROS Y SU GENTE!!
¡¡ VIVA LA VIRGEN DE LOS NOGALES Y SAN ROQUE!!

Fernando Saénz Gutierrez 
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35 AÑOS DE NUESTRA
ASOCIACIÓN 

Hace 35 años, en 1989, el mundo estaba experimentando una serie de eventos significativos que han
dejado una huella imborrable en nuestra historia. 

La caída del muro de Berlín marcó un antes y después en la reunificación de Alemania y simbolizó el
fin de la Guerra Fría. Al mismo tiempo, surgía la propuesta revolucionaria de las 3W (www.), que
sentaría las bases para la expansión de Internet y la revolución digital que transformaría nuestras vidas
para siempre.

En el ámbito cultural, destacaba el nacimiento de figuras como la icónica cantante Taylor Swift, que se
ha consolidado como una de las artistas más galardonadas de la historia con múltiples premios
Grammy. Por desgracia, también fue el año en que nos despedimos de Salvador Dalí, uno de los
artistas más influyentes del siglo XX.

En el mundo del entretenimiento, Madonna lanzaba su aclamado álbum "Like a Prayer", que se
convertiría en un éxito mundial y en un referente de la música pop. Mientras tanto, en París, se
inauguraba la emblemática pirámide del Louvre, un símbolo de la fusión entre la tradición y la
modernidad en el arte y la arquitectura.

A nivel más local, en 1989, nuestro querido pueblo iniciaba una nueva etapa en su historia al fundar la
Asociación de Amigos de Villanueva de Cameros, una entidad sin ánimo de lucro y de carácter
sociocultural que ha logrado ser un hito en nuestra comunidad. Sin duda, ha contribuido al
enriquecimiento del pueblo y al fortalecimiento de los lazos de amistad y colaboración entre sus
habitantes.

Gracias a la fundación de nuestra Asociación, se han llevado a cabo numerosas actividades.  Ha sido un
motor de iniciativas que han revitalizado la vida comunitaria. Se han organizado numerosos actos
culturales, educativos y recreativos y que no solo celebran nuestras tradiciones y raíces, sino que
también fomentan la unión y el sentido de pertenencia entre los vecinos.

Entre ellas destaca la organización de las fiestas patronales, un evento de gran relevancia para nuestro
pueblo que se lleva a cabo en estrecha colaboración con el Ayuntamiento. 
Además, hemos organizado la Feria de los vinos, la Marcha Pirina, diferentes comidas populares y
eventos especiales como la Sidrería. También hemos colaborado en eventos deportivos, como la
carrera de barcos, que fomentan el espíritu de comunidad y la participación activa de los vecinos.

Quizás te sorprenda lo lejos que hemos llegado y las transformaciones que hemos experimentado
juntos. Sin embargo, hemos demostrado ser un verdadero motor de desarrollo comunitario,
fortaleciendo los lazos de amistad y colaboración que nos unen y contribuyendo significativamente al
bienestar y crecimiento de nuestro querido pueblo. Por todo esto, si deseas inscribirte en la asociación
y celebrar muchos años más juntos, puedes hacerlo a través del formulario de inscripción en nuestra
página web. Además, el año pasado creamos un grupo de difusión en WhatsApp donde enviamos
información relevante para el pueblo y sus vecinos.

Y tú, ¿recuerdas cómo eras hace 35 años?



La vida es de los que arriesgan, cantaba Loquillo, ese que para ser feliz quería un camión. Si quieres
conseguir que algo cambie, no hagas siempre lo mismo, solía decir Albert Einstein. La carrera de
barcos de cartón que se llevó a cabo por primera vez en España el 19 de agosto de 2023, era una
apuesta arriesgada, algo distinto a lo realizado anteriormente y fue un éxito mayúsculo que puso a
Villanueva de Cameros en medios de comunicación a nivel nacional. Dicho popularmente: lo petamos.

Esta actividad llevada a cabo por Actual Sport Gestión, con Jorge Maza a la cabeza, y la Asociación de
Amigos de Villanueva se gestó tras muchos meses de pensar en realizar algo diferente. Se barajaron
varias opciones, esta no era la primera, ni la segunda, pero había que arriesgar con algo que no se
hiciera en otros pueblos, por lo menos del entorno. Además, en Villanueva tenemos el soporte ideal, un
río y un entorno que nos estaba pidiendo a gritos algo de este tipo.

Los días previos hubo incertidumbre, pero pronto se llegó a un número importante de grupos inscritos,
finalmente fueron 23, más de los esperados. Las previsiones meteorológicas iban siendo favorables por
lo que no sorprendió la fabulosa mañana que nos regaló el 19 de agosto.

Los participantes fueron llegando temprano, se hizo un poco larga la espera del comienzo, pero las dos
horas siguientes pasaron rápidamente entre el frenesí de los distintos astilleros que iban dando forma
a los barcos a partir de unas planchas de cartón y cinta de embalar. Sonaron 12 campanadas en el reloj
de la iglesia parroquial que dieron por finalizado el tiempo de construcción. Era el momento de que
cada grupo tomara posiciones según su dorsal para iniciar la carrera.

Si era un espectáculo la cantidad de gente dispuesta en fila, la bajada a la orilla del río nos sorprendió
enormemente por la cantidad de público agolpado en las márgenes del Iregua, todo el mundo quería
ver qué deparaba esta aventura. Las apuestas sobre si llegaría algún barco a la meta echaban chispas.

La organización dispuso un punto de salida y otro de llegada a unos 80 metros del primero.
Comenzaron a navegar las primera embarcaciones sorprendiendo porque eran capaces de avanzar sin
hundirse, de hecho, sólo 7 no llegaron a la meta. Hay que tener en cuenta que se utilizaban remos.

LA CARRERA DE
BARCOS DE CARTÓN
ÁNGEL DE PABLO
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Tras la carrera llegó el momento de premiar a los ganadores mientras público y participantes podían
tomar un vino esperando el veredicto del jurado. Se habían dispuesto dos categorías, una para el barco
más rápido y otra para el mejor diseño. En esta última, resultó ganador “Gaviolas”, una embarcación
con forma de carabela y una gaviota en la proa, que superó, según el jurado, a otras muy originales y
bien decoradas. En la carrera propiamente dicha ganó “BTT Táser” un barco totalmente distinto,
austero, sin apenas decoración, pero diseñado para resistir el agua del río y el peso de los dos fornidos
remeros que palearon con fuerza en pos de la victoria.

Participantes y espectadores quedaron satisfechos a tener de sus manifestaciones al término del
evento. Algunos ya planificaban la embarcación de la segunda edición. La organización, consciente del
éxito de la tan arriesgada apuesta, también empezó a planificar la carrera de 2024, incluso se anunció
la fecha para el próximo 17 de agosto. Es un evento que ha llegado para quedarse por lo que la
intención es que se desarrolle los próximos años en fechas similares, tomando como referencia el
tercer sábado del mes dedicado a Augusto.

La organización ha tomado buena nota de algunos fallos existentes y de posibles mejoras para
próximas ediciones. Ya se está trabajando en ello. Además, este evento ha servido para que mucha
gente vea el río de otra manera. Es una suerte disponer de una corriente de agua como el Iregua en el
casco urbano, más en época de sequía como la que estamos. Debería servir para darle uso,
especialmente para poder tener una zona de baños como la existente antes de la construcción del
pantano de Pajares. Deberíamos involucrarnos todos porque lo que es evidente es que hemos ganado
el río para el pueblo.

Espero que estas líneas, escritas un mes después de la primera edición de la carrera y con casi un año
por delante para que vean la luz, sepan envejecer adecuadamente para que sigan teniendo validez.
Espero que esta apuesta sirva para dar continuidad a una idea, pero más para que nos concienciemos
que hay que apostar por la innovación; por cosas arriesgadas, pero distintas; por mantener la vida en
estos lugares cada vez más desarticulados; que hay que abrir la mente, especialmente en sociedades
tradicionalmente conservadoras.



La tarde del viernes 12 de enero de 2024, los salones de las antiguas escuelas de Villanueva de Cameros
acogieron un encuentro para la esperanza. Más de cincuenta jóvenes se reunieron, convocados por La
Zamarra y por un representante de cada una de las trece villas del Camero Nuevo, para sentar las
bases de una posible colaboración. Una idea que no era nueva, ni ocurrencia de una única persona.
Durante muchos años, la necesidad de un acercamiento entre los jóvenes de la sierra ha sido una
constante en muchas conversaciones, pero nunca llegaba a producirse. En esta ocasión, sin embargo,
todo confluyó para que la ilusión diera paso a la realidad.
La propia convocatoria evidenciaba los objetivos perseguidos en este encuentro «comunitario y
participativo»: «conocernos mejor, informarnos de las iniciativas que se están desarrollando y las
asociaciones que trabajan en los distintos pueblos, reforzar los lazos de comunidad que nos unen,
plantear ideas, propuestas e inquietudes y establecer mecanismos de colaboración para impulsar
proyectos compartidos encaminados a fomentar la vida diaria y el desarrollo real de nuestra tierra».
A lo largo de casi tres horas, los asistentes dejaron claras sus ganas de comprometerse a trabajar en
este nuevo proyecto compartido y fijaron los siguientes pasos: la creación de varias comisiones
(Vivienda, Trabajo, Educación, Servicios y Cultura) para elaborar una radiografía precisa y realista de la
situación de la sierra y, posteriormente, la redacción de un manifiesto para anunciar tanto la vocación
que inspira el proyecto como una serie de medidas concretas cuya puesta en marcha entendemos que
es necesaria y de justicia para que cualquier persona pueda y elija desarrollar su proyecto de vida en el
Camero Nuevo.
Durante el primer semestre de 2024 el grupo ha ido creciendo y hoy somos ya más de cien jóvenes los
que estamos implicados en esta plataforma. También hemos puesto en marcha tres canales de
comunicación. Un grupo de WhatsApp para la coordinación del propio colectivo y perfiles en redes
sociales, Instagram (@juventudcameronuevo) y Facebook, para dar a conocer lo que hacemos y toda
clase de información útil para la comarca: horarios de servicios, ofertas de empleo, calendario de
eventos y un largo etcétera.
A lo largo de los próximos meses iremos organizando distintas actividades en las que contamos con
todos, porque creemos que solo con el trabajo colectivo podremos crear futuro. Un trabajo con todas
las personas, todas las asociaciones, todos los ayuntamientos, todas las empresas y todas las
instituciones que crean de verdad en la gente que vive y quiere seguir viviendo con dignidad y calidad
en el Camero Nuevo.
Si te sientes joven y vives, trabajas o tienes relación con cualquiera de los pueblos y aldeas de la sierra
del Camero Nuevo, ¡únete a nosotros!
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LA JUVENTUD DEL CAMERO
NUEVO SE UNE POR EL FUTURO
DE LA SIERRA  
JUVENTUD DEL CAMERO NUEVO



El pasado 16 de julio se celebró en Villanueva de Cameros, nuestro querido pueblo, la I Exhibición de
Toques Populares de Campanas por el Grupo de Campaneros del Alto Rioja con la colaboración del
Ayuntamiento de Villanueva de Cameros, la Parroquia de San Martín y el Ayuntamiento de Elburgo,
artífices de dicha muestra.
La campana con sus toques, según afirmó uno de los especialistas que intervinieron, representa la idea
de comunidad. Con esta exhibición, señaló que se intenta recuperar la sonoridad original, reproducir
los toques locales y sobre todo, no impedir los toques manuales, aprender de los mayores y tratar de
ser mejores.
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HEMOS OÍDO CAMPANAS
FERNANDO GARCÍA 

La campana es un instrumento musical de percusión que
tiene forma de copa invertida que vibra al ser golpeada por
el badajo y en algunos casos por un martillo. Su fabricación
está hecha de bronce, generalmente una aleación con un
22% de estaño y un 78% de cobre. Se cree que las primeras
campanas conocidas proceden de China, país en el que se
han encontrado ejemplares que se remontan al siglo VI. Al
principio se utilizaban en motivos religiosos y con esa
función fueron adoptadas por la Iglesia Católica para
convocar a los fieles.
Con la muestra celebrada en Villanueva, quedó claro que se
pretende tomar la campana como enseña de cultura que
supone elementos revolucionarios y convertirla en símbolo
identitario de nuestra sociedad. 
“Somos legatarios de nuestro patrimonio. Si no lo
conservamos, si no lo mantenemos, difícilmente vamos a
hacer que la generaciones venideras lo puedan disfrutar”,
afirmó el campanero encargado de la exhibición. 
Hubo una época en la que el tiempo y la vida estaban
supeditados a las labores agrícolas. Los días de mercado la 
campana marcaba ese ritmo: tocaba a primera hora de la mañana (toque de Maitines o Alborada),
volvía tocar al mediodía, (toque de Angelus) y otra vez por la noche (toque de Vísperas o Rosario).

En cuanto a los avisos de las campanas, hay un amplio repertorio para todas las ocasiones: toque de
Rebato, que avisaba de un peligro inminente, una invasión etc...; el toque de Fuego era otro de los
toques clásicos para avisar a toda la comunidad de la necesidad de colaborar con la extinción de algún
incendio y el toque de Posa que indicaba la salida del sacerdote para visitar a los enfermos que iban a
sufrir una muerte inminente. Toque de Forastero, toque de Vereda, toque de Perdido, toque de Fiesta
Mayor, toque de Procesión, toque de Mozos, etc...son solo algunas de las múltiples utilidades de la
campana.

En resumen, desde el Grupo de Campaneros de Alto Rioja nos animan a interesarnos por las
tradiciones locales y dicen estar obligados a preservar y difundir ese patrimonio de interés cultural,
poniendo en marcha las herramientas y conocimientos necesarios para que esté bien conservado,
conocido, difundido y extendido a todos los ámbitos académicos y sociales.
“Hemos conseguido que el toque manual de campanas sea declarado bien de interés cultural
inmaterial de la Unesco”, indicó nuestro experto.
Es necesario dar calidad de vida a la comunidad porque representa el orgullo local. “Las mejores
campanas son las de mi pueblo, ellas sí que me quieren de veras: se alegran cuando yo nací y llorarán
cuando yo me muera”, finalizó.



Villanueva de Cameros fue protagonista de un singular evento en la mañana del 15 de febrero de 1811. En
esos momentos existía una gran pradera delante de la ermita de Nuestra Señora de los Nogales
conocida, como no podía ser menos, como el Campo de los Nogales. Ese día, autoridades y tropas
pertenecientes a la Junta Superior de Rioja y Álava reconocieron y juraron las Cortes Generales
establecidas en la ciudad de Cádiz, las primeras en el altar mayor, la segunda en el exterior donde más
de 1.000 hombres acamparon durante una semana.

El 17 de febrero de 2024 se conmemoró en el mismo lugar el mencionado suceso. En un pedestal erigido
años atrás para colocar un espectacular crucero, vacío desde hace mucho tiempo, se colocó una placa
que recuerda aquel acontecimiento. Como circunstancia curiosa podemos decir que la placa tuvo que
ser cambiada días después por un error en el texto. Se indicaba la jura de la Constitución de Cádiz, pero
no pudo ser así porque se aprobó más de un año después (19 de marzo de 1812), se juró lealtad a las
Cortes Generales establecidas en esa ciudad durante la ocupación francesa.

La organización del acto corrió a cargo de la Asociación de la Tercera Edad de Villanueva, con su
presidente Eugenio de la Riva a la cabeza, y con la colaboración de la Asociación de Amigos y del
Ayuntamiento. El acto fue presidido por el Presidente de la Comunidad Autónoma de La Rioja, D.
Gonzalo Capellán de Miguel, quien estuvo acompañado por varios miembros de su gobierno y el Alcalde
de Villanueva de Cameros, D. Juan Carlos Gutiérrez Berges. El primero destacó la unidad de La Rioja y
que quedaba «un lugar de memoria» para siempre; el segundo quiso dar las gracias al Presidente,
Consejeros, alcaldes de localidades limítrofes, representantes de la cultura riojana y público en general
por acudir a esta conmemoración.
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REMEMORANDO 1811
Una placa por la Jura de las Cortes de Cádiz
ÁNGEL DE PABLO 

Después de las consabidas fotografías, los asistentes nos
trasladamos hasta el Ayuntamiento para asistir a un
concierto, pero la gran afluencia de público impidió el
acceso a todos los presentes, una pena. Para finalizar la
jornada se dispuso, en la sede de la Asociación de la
Tercera Edad, un vino Rioja con unos embutidos
cameranos que sirvieron para intercambiar opiniones y
alguna que otra petición a nuestro presidente.

¿Por qué fue un acontecimiento singular? La importancia 
de la Jura a nivel nacional supuso un respaldo al orden constitucional que se quería establecer desde
Cádiz. Como tal fue reconocido en abril de ese año en “El Conciso”, diario publicado en esa ciudad
andaluza, destacando el heroísmo y entusiasmo nacional, así como el apoyo a unas Cortes tan
necesitadas de aliados. Además, a nivel regional se encuadra en un clima de cambios en la distribución
provincial durante el dominio francés. Hay un intento de unir tres regiones (Rioja, Álava y Cameros) muy
diferentes y dependientes de distintas administraciones provinciales. La unión no se consiguió, aunque
podía haber sido de haber prosperado la división territorial de 1822. No obstante, este acontecimiento
supuso el primer paso hacia la creación de la definitiva provincia de Logroño en 1833.
¿Por qué tuvo lugar en Villanueva? No lo sabemos con exactitud, pero pudiera ser un lugar con difícil
acceso, no existía la carretera, y con un magnífico templo colindante con una amplia pradera para poder
ubicar a toda la tropa.

Si quieres conocer más sobre este tema, puedes repasar otros números de esta revista donde se ha
mencionado o a la revista Belezos (nº 52 de abril de 2024) donde hemos publicado 8 páginas al respecto.
También existe mucha información en la web de la Asociación de Amigos de Villanueva de Cameros
(www.villanuevadecameros.com) pudiendo acceder directamente a través del QR de esta página.

http://www.villanuevadecameros.com/


"Nada hay más terrible que la soledad entre la gente" Stefan Zweig

¿Os habéis parado a pensar alguna vez los lugares en los que pasáis el rato con vuestras gentes?

Más allá de los hogares, las personas suelen tener un punto de encuentro, un lugar al que acudir para
olvidar el trajín que su rutina le regala y abandonarse a unos instantes de sosiego. El foro puede ser
perenne o improvisado, incluso puede ser cuestión de modas, como en mi caso.

Recuerdo que hace unos cuantos años la gente de este pueblo, se reunía en torno a la panadería,
entonces las comodidades escaseaban y arrimarse a aquellas cálidas paredes proporcionaba el abrigo
necesario para disfrutar de una agradable charla en las frías mañanas de invierno. En los tiempos
actuales acudís a bares y terrazas atraídos por una sed de ambiente y bullicio de los que queréis
sentiros parte a toda costa, como si fuera el lugar en el que hay que estar, aunque no se sepa muy bien
por qué. Hubo una época en que me permitisteis participar de esas reuniones ociosas, de la extraña
fiesta que son las conversaciones espontáneas y sin orden, de la necesidad atávica de conversar con
vuestros semejantes. Antes de que el progreso cercenara mi regazo, los pirinos acudían a mi vera,
distendidos, al disfrute que lega el cobijo de las palabras. Mi compañía era preciada y aquellos que no
cogían sombra se apostaban a lo largo del murete que contempla la ermita. Cuando las frías
temperaturas se adueñaban de los días, nada impedía que la última polémica en boga o la más sincera
de las sonrisas tuvieran la capacidad de inflamar los silencios más gélidos. También compartimos las
largas y cálidas tardes de verano, su lento declinar, la techumbre arrebolada que tintaba esta villa
mientras la suave brisa entonaba mis palmas, acompasando la algarabía y sosiego que destilaban los
variopintos corrillos. De mi caduco paraguas resbalaba el clima necesario para que los más sencillos
instintos se desperezasen. Esa es la clase de calor que, sin saberlo, busca la gente: la que emana de las
palabras de una simple conversación, la que os dice que no sois islotes en un océano, la que de manera
instintiva os mueve, una y otra vez, hacia una aparente quimera que a veces esconde la existencia.
Bajo ese calor la vida fluye y os atraviesa, abrigáis y os sentís abrigados, hay cierto centro en vuestro
ser, pues todo ello se da de manera espontánea y natural, como el respirar.
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¿QUEDAMOS EN EL NOGAL?
DAVID SÁENZ       

Ahora, la respiración es asistida, con pequeños artilugios de
múltiples colores y sonidos a la vanguardia de la sofisticación.
Sinceramente, me parecen todos grises y monótonos. Creo que las
palabras no deberían parapetarse en una gélida pantalla, sino en la
sinceridad de la mirada. No me malinterpretéis, he conocido a
insignes artesanos, pero también a quienes usan siempre el
martillo porque ven clavos en todas partes, por eso pienso que las
fugas del alma no se pueden parchear a golpe de un frío algoritmo.

A pesar de mis siglos, nunca me percibí tan joven como en aquella
época, abanderando una misión para la que me sentía elegido.
Quizá la juventud consista en eso: ser uno con el destino, ni
vasallos, ni señores, con independencia de los años que nos vistan.
En esa unión entregué sin pedir, no economicé esfuerzos, pues no
había resultados que medir, más allá de sentirme agradecido con
vuestra fiel presencia, de veros crecer, soñar, reír, amar...
Ahora, esas extrañas cadenas que a veces impone la razón, acotan mi lugar bajo capas de progreso.
Cuando paséis a mi lado, observadme con detenimiento y no veréis más que una simple comparsa,
una vieja reliquia presa del orden y las fronteras que, con gran sutileza, están aniquilando ese
necesario respirar de las personas, como si se pretendiese reducir vuestra compañía a estar aislados
en vosotros mismos, a una perversa manera de pasar el tiempo de la que es necesario hacer caso
omiso, pues como dijo Henry David Thoreau: "No se puede matar el tiempo sin dañar la eternidad".

IMAGEN: JAVIER LÓPEZ



¡VIVA VILLANUEVA!
IÑIGO GARMENDIA

MARCHA PIRINA 2024
FERNANDO SÁEZ

Hola Pirinos,
Mi nombre es Iñigo Garmendia Beraza, alias el
“vasco”. Hoy me animo a escribir este pequeño
texto teniendo en cuenta que el castellano no es lo
mío y los que me conocéis podéis asegurarlo jajaja. 
Lo primero de todo, quería agradecer a todos lo
bien que nos acogéis tanto a mi como a mi familia,
pero sobre todo a mi grupo, ya que si no fuera por
ellos ahora mismo lo más seguro es que no estaría
escribiendo este pequeño párrafo.

A día de hoy, me sigo acordando del año en la que
mi cuadrilla “original” desapareció. Los primeros
días fueron muy aburridos y recuerdo que me
quería marchar a mi casa, a Beasain. Unos días más
tarde un grupo de chicas con las que yo había
hablado muy poco me dijo que si me quería unir a
ellas, y yo apenas sin saber castellano ahí que fui.
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Los años han pasado y me doy cuenta de que he
hecho grandes amistades, por lo que ya no es solo
venir durante el verano, sino que algún fin de
semana me podéis ver por aquí.

Diría que Villanueva se ha convertido en un lugar
muy especial para mí, no solo por los buenos
momentos que pasamos, sino que la tranquilidad,
la paz mental y la desconexión del día a día hace
que me sienta a gusto. 
Y como dirían todos los que me conocen... ¡que no
falte un bañito en el Achichuelo en cualquier
época del año!

Para terminar, os quiero desear lo mejor estas
fiestas y que nos sigamos viendo durante muchos
años más.
¡Viva Villanueva!

El 14 de septiembre de 2024 tendrá lugar la
séptima edición de la Marcha Pirina con un
recorrido aproximado de 20 kilómetros.
La salida se producirá desde la plaza de la
Constitución hacia el barrio de La Peña y, tras
cruzar la N-111 con personal de señalización, se
tomará el camino GR hacia Gallinero de Cameros.
Este camino se dejará en el cruce del arroyo de
Ronarias ya que se remonta este hasta la pista de
Valoria siguiendo una senda poco marcada y muy
pronunciada. Al llegar a la pista se continuará a la
izquierda en dirección norte. Poco después se
dispondrá de un primer avituallamiento y se
continuará hacia el cerro de Peñabilanos. El
recorrido seguirá por una pista bastante visible
hasta la alambrada que separa los términos
municipales de Gallinero y Pinillos. 

Tras atravesar una portilla se seguirá por sendas a
veces inexistentes hasta llegar al árbol singular
conocido como Quejigo de Pinillos.

Desde aquí se seguirá la senda señalizada para
llegar a este ejemplar terminado en otra pista
donde se dispondrá el segundo avituallamiento.
Seguimos dirección oeste, primero por pista 

Seguimos dirección oeste, primero por pista y
después por un camino bien marcado hasta llegar
al mirador sobre el Iregua ubicado en la calzada
romana.
Continuamos hacia la izquierda hasta Pradillo de
Cameros donde cruzamos nuevamente la N-111 a
la altura del bar, dentro del casco urbano.
Pasamos por la ermita de San Miguel para volver
a la calzada romana hacia Villanueva unos metros
por la carretera. La marcha terminará en la plaza
de salida.

Los primeros 4 kilómetros del recorrido son
bastante exigentes. Para el que prefiera algo más
suave, puede seguir el GR hasta Gallinero y
continuar por la pista que empieza antes de
entrar en el pueblo hacia la derecha hasta llegar a
Valoria.
Además, quien no quiera realizar el recorrido
completo, puede tomar una senda hacia Gallinero
en el punto del primer avituallamiento y desde allí
llegar a Pradillo por la carretera. 



Lo que os voy a contar no es algo nuevo, solamente se le ha dado nombre y forma a una iniciativa que
ya existía, aunque de forma más esporádica y anónima.
Los recursos con los que muchos pueblos cuentan para el mantenimiento, limpieza, pequeñas obras,
etc. son muy escasos, y Villanueva no es una excepción. La contratación del alguacil, encargado de
muchas de las anteriores tareas, no podría llevarse a cabo sin las subvenciones de la Comunidad
Autónoma, teniendo que adaptarse el Ayuntamiento para su contratación a las correspondientes
convocatorias, no pudiendo además seleccionar los meses del contrato.
Todos los años, especialmente durante la primavera y principio del verano, se necesitan realizar
trabajos de siega y desbroce por todo el pueblo, aunque especialmente en el parque de Las Eras y la
zona de la Iglesia y el cementerio. Estos trabajos se venían realizando por varias personas de forma
voluntaria y desinteresada.
 
El grupo de Voluntarios de Villanueva es una iniciativa solidaria sin ánimo de lucro que nace a
principios de 2024 para promover y fomentar actividades y acciones que apoyen la mejora del pueblo,
siempre a disposición del Ayuntamiento, asociaciones e incluso de sus vecinos y vecinas. 

Hoy en día, esta iniciativa cuenta con alrededor de 20 miembros, mujeres y hombres que se reúnen
semanalmente, preferiblemente los sábados por la mañana, para acometer el objetivo propuesto cada
día.
Su coordinación se organiza a través de un grupo de whatsapp en el que se anuncian las distintas
actividades a realizar.
 
A modo de resumen, este año ya se ha arreglado y puesto en funcionamiento el riego de Las Eras, se
ha segado el parque (varias veces), desbrozado su talud, se ha limpiado el cementerio y la Iglesia,
algunas de las calles de más tránsito, el entorno del edificio de emergencias, se ha limpiado el bombeo
del río Santos y tenemos otras muchas ideas que se irán acometiendo poco a poco.
 
Si te animas y quieres participar como voluntario/a, no tienes más que manifestarlo a alguno de los
que ya colaboramos en ello para que te incluyan en dicho grupo, seguro que conoces a alguno.
Creemos que es una gran iniciativa que beneficia al pueblo y también a nosotros a nivel personal y
social, ya que el voluntariado en cualquier asunto constituye una actividad muy enriquecedora.

¡Manos a la obra!

GRUPO DE VOLUNTARIOS
ALBERTO DE PABLO 
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Esta revista se ha podido llevar a cabo gracias a las subvenciones de la Consejería de Desarrollo Económico e
Innovación del Gobierno de La Rioja y del Ayuntamiento de Villanueva de Cameros 

EL
PIRINO


